



Libro de Oscar Pinochet relata las aventuras de un navegante portugués

"Quirós o la utopía de las Indias Australes", distribuido en Chile por Planeta, será presentado mañana en la UC por el historiador Sergio Villalobos.

A juicio de Oscar Pinochet de la Barra, el protagonista de su último libro —el navegante portugués Pedro Fernández de Quirós— fue el Colón de las tierras australes, pero su empresa quedó olvidada: "porque no todos los personajes tienen la misma suerte".

Intrigado por el desconocimiento acerca de esta figura, el destacado diplomático, ensayista y académico trabajó más de un año en recrear las andanzas y los sueños del piloto, cuyo deseo era llegar a la Terra Australis Incognita, el continente que parecía cerrar el océano Pacífico hacia el sur y el poniente.

Así nació "Quirós y su utopía de las Indias Australes", texto de 180 páginas que resultó finalista del Primer Premio Biografías Comillas-Tusquets, al que concursaron 190 trabajos. El libro, publicado en España en octubre pasado por el Instituto de Cooperación Iberoamericana, será presentado mañana a las 19 horas en el Centro de Extensión de la Universidad Católica.

Es una biografía novelada que escribió en ocho meses "cuando estaba césante por obra y gracia de la señora Junta Militar", confiesa el actual director de la Academia Diplomática. Piensa que este género tiene, en estos momentos, una gran aceptación. "Cuando el lector sabe que ese personaje novelado era en verdad de carne y hueso, hay una atracción extra en lo que lee".

De hecho, sus tres últimos tres libros han estado dedicados a personajes reales: el Cardenal Raúl Silva Henríquez; Carmen Arriagada, el gran amor del pintor Juan Mauricio Rengendas; y ahora Quirós, el navegante que realizó dos expediciones y nunca logró concretar la tercera, con destino a las Indias Australes.

Su primer contacto con el personaje se produjo por "esas cosas de la vida. Una a veces no lo sabe y es conducido por los acontecimientos. Un 1942 o 1943, cuando yo escribía mi primer libro sobre la Antártica chilena, encontré unas páginas extraordinarias en la Biblioteca Nacional: la relación que hacia Quirós de la gran fiesta de Cor-



Oscar Pinochet de la Barra visitó siete archivos españoles.

pus Christi celebrada en una isla de la Oceania en 1606. El andaba buscando el enorme continente que todos los cartógrafos dibujaban: la Terra Australis Incognita. Debemos recordar que el Nuevo Mundo no sólo era América, sino también el Pacífico, en gran parte descubierto por navegantes hispanos".

Guardó esos antecedentes por años hasta que halló más datos en la biblioteca de su amigo José Miguel Barros. Luego, el gobierno de España lo invitó a visitar los archivos de Indias, "pues ellos mismos sabían muy poco de Quirós". Estuvo en siete archivos y recopiló los 54 memoriales escritos por el navegante.

A través de ellos pudo apreciar "a un verdadero visionario de mundos nuevos, como él se figura lo que bautiza como las Indias Australes. Fernández de Quirós me interesó por esas cosas misteriosas que van conduciendo al escritor de la mano. Me convenía de que más que un navegante y un gran piloto del mar del sur, era un gran señor de mundo y un gran evangelizador laico. El deseaba evitar lo que había sucedido en la colonización de América".

El portugués fue, en su opinión, un incomprendido porque si bien en su



Quirós o la utopía de las Indias Australes



Pedro Fernández de Quirós, el portugués visionario y soñador.

principio las autoridades lo apoyaron, después el Consejo de Indias lo trancó largamente. Quirós debió pasar 10 años en la Corte, "en una navegación mucho más difícil que la del océano. Por eso, yo a este hombre verdaderamente vie saco el sombrero, por haber sido capaz de soñar nuevos mundos y mejores".

Su libro tiene parte de documento histórico pero también de ficción. "En lo esencial, me guío por lo que él dice y después eso lo interpreto. Hago vivir al personaje internamente. Mi intención es tratar de volverlo a la vida. También busco reconstruir su mundo exterior. Quise armar un personaje verdadero, en cierto modo novelesco porque es increíble, pero que a la vez tiene los pies bien sentados sobre la tierra".

Quedó tan entusiasmado con Quirós que en 1991 publicará en España la relación de sus 54 memoriales, con prólogo y notas. Y en nuestro país, saldrá a la venta en las próximas semanas su obra "Carmen Arriagada: cartas de una mujer apasionada", recopilación de las cartas que esta destacada mujer del siglo 19 le envió a Rengendas.

• Angélica Rivera

Libro de Oscar Pinochet relata las aventuras de un navegante portugués [artículo] Angélica Rivera.

AUTORÍA

Rivera, María Angélica

FECHA DE PUBLICACIÓN

1990

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Libro de Oscar Pinochet relata las aventuras de un navegante portugués [artículo] Angélica Rivera. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)